



– Informe Mensual de Política Exterior Uruguay –

Nº 77 | Segunda época

Noviembre 2021

El Observatorio de Política Exterior Uruguay (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Ana del Rey, Agustina Romero, Nastasia Barceló y Diego Hernández Nilson. Divulgación: Santiago Teperino.

Correo electrónico: observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy

Blog: observatoriopoliticaexterioruruguay.wordpress.com/

Repositorio Colibrí (UdelaR): colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631

Twitter: twitter.com/opeuy

Facebook: facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-Uruguay-OPEU/199096573446968

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

- Diario El País elpais.com.uy
- Diario La Diaria ladiaria.com
- Diario La República diariolarepublica.com
- Ministerio de Relaciones Exteriores mrree.gub.uy
- Montevideo Portal montevideo.com.uy
- Presidencia presidencia.gub.uy



SUMARIO

Principales noticias del mes:

Ministros de Economía y Ambiente participan en COP26	3
Uruguay rechaza rebaja brasileña del arancel externo	3

Asuntos multilaterales:

Ministro de Cultura participa de conferencia general de UNESCO	4
----------------------------------------------------------------	---

Asuntos regionales y hemisféricos:

Bustillo participa en la Asamblea General de la OEA	4
Ministro de Salud participa de reunión del Mercosur	4

Asuntos bilaterales:

Argentina

Avances en proyecto del puente Bella Unión-Monte Caseros	5
----------------------------------------------------------	---

Brasil

Ministro de Defensa se reúne con su par brasileño	5
---------------------------------------------------	---

Región

Uruguay y Colombia firman convenio para evitar doble imposición	5
-----------------------------------------------------------------	---

Lacalle Pou recibió a la vicepresidenta de Costa Rica	5
-------------------------------------------------------	---

Estados Unidos

Lacalle Pou se reúne con la subsecretaria de Estado de EE.UU.	6
---------------------------------------------------------------	---

Mundo

Ministro de Energía realiza gira por Europa	6
---------------------------------------------	---

Pronunciamientos, asuntos unilaterales y domésticos:

Cancillería informa al Parlamento sobre acuerdo Mercosur-UE	6
-------------------------------------------------------------	---

Gobierno considera ilegítimas las elecciones en Nicaragua	7
-----------------------------------------------------------	---

Comunicados de prensa

	7
--	---



PRINCIPALES NOTICIAS DEL MES

MINISTROS DE ECONOMÍA Y AMBIENTE PARTICIPAN EN COP26

El ministro de Ambiente, Adrián Peña, y la ministra de Economía y Finanzas, Azucena Arbeleche, participaron de la 26ª Conferencia de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático (COP26) celebrada en Glasgow. En el marco de este evento, Peña informó que presentó nuevos planes de adaptación para costas, ciudades e infraestructuras. Asimismo, recordó que Uruguay es pionero en medidas de mitigación en el sector energético, y ejemplificó al mencionar que un 95% de la generación eléctrica proviene de fuentes renovables. También señaló que Uruguay se adhirió a la alianza para abandonar el carbono. Finalmente, Peña consideró que es fundamental avanzar en la nueva meta global en financiamiento climático posterior a 2025 y en el financiamiento de largo plazo. Por su parte, Arbeleche destacó que los países desarrollados deben esforzarse por cumplir con el compromiso de desplegar los recursos prometidos y que los países en desarrollo necesitan demostrar que están preocupados por el cambio climático y llevar a cabo acciones creíbles. Uruguay junto a Argentina, Brasil y Paraguay acordaron la creación de un grupo de negociación sobre cambio climático. Al respecto, el ministro de Ambiente, Adrián Peña señaló que “acordaron aunar esfuerzos para enfrentar el cambio climático, resaltando el rol de la ciencia, la importancia de la producción agrícola para obtener seguridad alimentaria y el papel crucial de los ecosistemas para el desarrollo sostenible de los países” (Montevideo Portal — 11/11/2021). Durante la Conferencia, Uruguay suscribió un acuerdo para reducir 30% las emisiones de metano para 2030. Si bien al principio el gobierno tenía una postura reacia, dadas las emisiones asociadas a la producción bovina, el cambio de postura de Argentina y Brasil propició un giro en la posición uruguaya. “El lunes de la semana pasada habíamos acordado con Argentina y Brasil por lo menos no firmar ya el compromiso. Argentina cambió de posición, Brasil a última hora de este martes también, y se decidió”. (La Diaria – 02/11/2021). Además, Uruguay también adhirió a un acuerdo, firmado por 110 países, para detener la deforestación en 2030. En dicha declaración los países firmantes se comprometieron a detener y revertir la tala de árboles esta década, a cambio de financiación por USD 19.200 millones en fondos públicos y privados. (El País – 03/11/2021; El País – 09/11/2021; El País – 11/11/2021; La Diaria – 02/11/2021; La República – 02/11/2021; La República – 03/11/2021; La República – 04/11/2021; La República – 08/11/2021; La República – 11/11/2021; Montevideo Portal — 11/11/2021; Presidencia – 04/11/2021).

URUGUAY RECHAZA REBAJA BRASILEÑA DEL ARANCEL EXTERNO

Los ministerios de Relaciones Exteriores y Economía de Brasil anunciaron la decisión unilateral de reducir 10% los aranceles aplicados por Brasil a las importaciones de los productos extrazona, apartándose así del Arancel Externo Común (AEC) del Mercosur. Según el comunicado, estas tarifas serán reducidas temporalmente y de forma excepcional hasta el 31 de diciembre de 2022, de conformidad con lo dispuesto en el artículo 50 del Tratado de Montevideo de 1980 que prevé la posibilidad de adoptar medidas encaminadas a la protección de la vida y la salud de las personas. Una vez conocida la resolución, Cancillería de Uruguay emitió un comunicado en el cual afirma que “la decisión de Brasil se entiende en el marco del estado actual del Mercosur en tanto Zona de Libre Comercio imperfecta” y por lo tanto “lo comunicado por el Gobierno



de Brasil refleja la necesidad de modernizar y sincerar el Mercosur, como forma de lograr una mejor apertura e inserción internacional” (La República – 05/11/2021). Por su parte, el secretario de presidencia, Álvaro Delgado, señaló que Uruguay rechaza la propuesta para bajar el Arancel Externo Común del Mercosur un 10% y mencionó que el gobierno está tomando decisiones de cada a la reunión preparatoria del Consejo de Mercado Común en diciembre. (El País – 05/11/2021; El País – 06/11/2021; La República – 05/11/2021; La República – 06/11/2021; Montevideo Portal — 04/11/2021).

ASUNTOS MULTILATERALES

MINISTRO DE CULTURA PARTICIPA DE CONFERENCIA GENERAL DE UNESCO

El ministro de Educación y Cultura, Pablo da Silveira, participó de la 41ª Conferencia General de la Unesco, celebrada en París. Durante su intervención, da Silveira destacó el uso de avances tecnológicos en el sector educativo durante la pandemia de COVID-19 y la confirmación de Uruguay como sede de la conferencia global del Día Mundial de la Libertad de Prensa en 2022. Asimismo, se refirió al vínculo de la Unesco con Uruguay, mencionando dos centros científicos auspiciados por la organización (Centro para la Gestión de Aguas Subterráneas para América Latina y el Caribe, y el Centro Experimental Regional sobre Tecnologías de Saneamiento); los sitios inscritos en la Lista de Patrimonio Mundial y los elementos en Lista de Patrimonio Inmaterial. (La República – 13/11/2021; Presidencia – 11/11/2021).

ASUNTOS REGIONALES Y HEMISFÉRICOS

BUSTILLO PARTICIPA EN LA ASAMBLEA GENERAL DE LA OEA

El canciller Francisco Bustillo participó virtualmente de la 51ª Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos (OEA). En ese marco, Uruguay votó a favor de que se realicen elecciones “libres” en Venezuela y Nicaragua. En su discurso, y en referencia a Nicaragua, Bustillo calificó de “inaceptable” que “para un país democrático” se celebren “elecciones luego de encarcelar a la mayor parte de candidatos de la oposición”. Con respecto a Venezuela, Bustillo pidió “restablecer la plena vigencia de las instituciones democráticas”. En este sentido, hizo énfasis en que el diálogo entre el gobierno y la oposición venezolana debe conducir a “una convocatoria a elecciones libres y justas” que cuenten con “acompañamiento internacional” (La República – 12/11/2021). (El País – 12/11/2021; El País – 13/11/2021; El País – 16/11/2021; La República – 11/11/2021; La República – 12/11/2021; La República – 15/11/2021).

MINSITRO DE SALUD PARTICIPA DE REUNIÓN DEL MERCOSUR

El ministro de Salud Pública, Daniel Salinas encabezó la delegación uruguaya a la XLIX Reunión de Ministros de Salud del Mercosur, celebrada en Brasil. En su discurso, Salinas se refirió a las dificultades en el suministro de vacunas, acceso a insumos médicos, oxígeno medicinal, medicamentos, entre otros. En ese sentido, Salinas resaltó la importancia de fortalecer los lazos de cooperación. En la reunión, los ministros de los Estados Parte coincidieron en la importancia de establecer acuerdos referentes a acciones sobre las enfermedades no transmisibles (ENT). (La República – 21/11/2021).



ASUNTOS BILATERALES

ARGENTINA

AVANCES EN PROYECTO DEL PUENTE BELLA UNIÓN-MONTE CASEROS

Durante el lanzamiento regional del Reporte de Economía y Desarrollo 2021, organizado por el Banco de Desarrollo de América Latina–CAF en Panamá, el canciller Francisco Bustillo expuso los avances en el proyecto de construcción de un puente entre las ciudades de Bella Unión (Uruguay) y Monte Caseros (Argentina). El plan está en la etapa de revisión de estudios y de actualización de información, para lo cual existe un informe de factibilidad realizado por la Comisión Administradora del Río Uruguay en 2014, que será actualizado en aspectos sociales, ambientales, geotécnicos y constructivos. (El País – 19/11/2021; La República – 19/11/2021; Presidencia – 18/11/2021).

BRASIL

MINISTRO DE DEFENSA SE REÚNE CON SU PAR BRASILEÑO

El ministro de Defensa Nacional, Javier García, se reunió con su par brasileño Braga Netto en la ciudad de Rivera. En el encuentro los ministros trataron diversos temas de la agenda de la política fronteriza y la cooperación entre ambos países en la lucha contra el crimen. Entre los temas tratados se destacan: cooperación en la actividad fronteriza (tareas de patrullaje y vigilancia en la frontera con intercambio de información); ejercicio combinados con intercambio de oficiales; cooperación en materia de defensa aérea de la frontera (para reforzar la lucha contra vuelos irregulares e ilegales); y cooperación en áreas de equipamiento y academia. (El País – 08/11/2021; La Diaria – 09/11/2021; La República – 09/11/2021).

REGIÓN

URUGUAY Y COLOMBIA FIRMAN CONVENIO PARA EVITAR DOBLE IMPOSICIÓN

En el marco de la V Reunión de Consultas Políticas entre Uruguay y Colombia, el canciller Francisco Bustillo y la vicepresidenta y canciller de Colombia, Marta Lucía Ramírez, firmaron un acuerdo para evitar la doble imposición y prevenir la evasión fiscal. Asimismo, también firmaron un memorando de entendimiento en cooperación consular a efectos de fortalecer la vinculación con compatriotas residentes en el exterior. Durante el encuentro se analizaron los principales temas de la agenda bilateral y asuntos regionales y multilaterales sobre los que ambos países manifestaron intereses recíprocos. (La República – 20/11/2021; Presidencia – 19/11/2021).

LACALLE POU RECIBIÓ A LA VICEPRESIDENTA DE COSTA RICA

El presidente Luis Lacalle Pou recibió a la vicepresidenta de Costa Rica, Epsy Campbell, en la Torre Ejecutiva. Campbell participó de la inauguración de la Reunión de Parlamentarios y Parlamentarias Afrodescendientes de América Latina y el Caribe. En su discurso destacó que es tiempo de corregir las desigualdades de la región y de trabajar en pos de una democracia inclusiva. En la instancia participó el canciller Bustillo y la vicepresidenta Beatriz Argimón, la senadora Gloria Rodríguez y el director regional de UNFPA, Harold Robinson. (Montevideo Portal —15/11/2021).



ESTADOS UNIDOS

LACALLE POU SE REÚNE CON LA SUBSECRETARIA DE ESTADO DE EE. UU.

La subsecretaria de Estado de los EE. UU., Wendy Sherman, visitó Uruguay donde se reunió con el presidente Luis Lacalle Pou, el canciller Francisco Bustillo y la ministra de Economía y Finanzas, Azucena Arbeleche. Tras el encuentro con las autoridades nacionales, expresó la plena disposición de su país a profundizar las posibilidades de fortalecer el comercio y la inversión, particularmente a través del marco que proporciona el TIFA (Acuerdo Marco sobre Comercio e Inversiones). También se refirió a la importancia comercial de EE. UU. para los sectores de software y productos informáticos de Uruguay, así como en el rol de las energías renovables uruguayas. En su reunión con Bustillo, se intercambiaron puntos de vista sobre la Cumbre de Líderes por la Democracia, iniciativa del gobierno de Joe Biden a la que Uruguay ha sido invitado, al tiempo que Sherman elogió la activa participación de Uruguay en las operaciones de paz de la ONU. (El País – 08/11/2021; El País – 09/11/2021; La Diaria – 08/11/2023; La Diaria – 09/11/2023 La República – 08/11/2021; La República – 09/11/2021; La República – 10/11/2021; Montevideo Portal — 08/11/2021).

MUNDO

MINISTRO DE ENERGÍA REALIZA GIRA POR EUROPA

El ministro de Industria, Energía y Minería, Omar Paganini, realizó una gira por Europa. En una primera instancia realizó una visita oficial y empresarial a Hamburgo (Alemania) que tuvo como objetivo posicionar a Uruguay en materia de energías renovables y en particular presentar los avances en hidrógeno verde. En una segunda etapa, Paganini realizó una gira oficial por Francia, Países Bajos e Italia donde también se procuró buscar oportunidades de colaboración y asociación en materia de hidrógeno verde. Los encuentros incluyeron a grupos empresariales relevantes, como el automotor Stellantis, que tiene entre sus marcas a Peugeot y Citroën, entre otras. En Países Bajos, también se conversó sobre la posibilidad de que el puerto de Róterdam constituya la puerta de entrada para el hidrógeno verde que se produzca en Uruguay. Paganini firmó además memorandos de entendimiento con el Ministerio de Asuntos Económicos y Política Climática de Países Bajos y con la Agencia Internacional de Energía (AIE). (El País – 01/11/2021; La República – 07/11/2021; La República – 21/11/2021).

PRONUNCIAMIENTOS, ASUNTOS UNILATERALES Y DOMÉSTICOS

CANCILLERÍA INFORMA AL PARLAMENTO SOBRE ACUERDO MERCOSUR-UE

El canciller Francisco Bustillo respondió a un pedido de informes cursado por el senador de la coalición oficialista Ope Pasquet (Partido Colorado) acerca de la situación en torno a la negociación del Acuerdo de Asociación Estratégica entre el Mercosur y la Unión Europea. La respuesta explica que restan negociar varios temas complicados, en particular en materia ambiental, en relación a los cuales hay varios actores relevantes del ámbito europeo con posición críticas. En la nota también se prevé la posibilidad de avanzar más fácilmente en la ratificación por separado de los capítulos referidos a materias políticas y de cooperación. El senador Pasquet resumió su visión de la información en un mensaje en Twitter “El acuerdo de asociación estratégica Mercosur-



UE no está cerrado, y las perspectivas de llegar a cerrarlo en el corto o mediano plazo son, siendo optimistas, inciertas.” (La Diaria – 22/11/2021).

GOBIERNO CONSIDERA ILEGÍTIMAS LAS ELECCIONES EN NICARAGUA

La Cancillería emitió un comunicado en el cual informó que las últimas elecciones generales celebradas en Nicaragua “carecen de legitimidad”. Al respecto, indica que esto se debe a que las mismas no se han enmarcado en “estándares internacionalmente reconocidos, sujetos a órganos de contralor independientes e imparciales, ni han contado con “las debidas garantías para la participación de todos los actores políticos”. Asimismo, “tampoco las autoridades nicaragüenses aseguraron la plena vigencia de la libertad de expresión, participación y reunión”. Por el contrario, añade el comunicado, “el gobierno de dicho país procedió a la detención de un número significativo de candidatos a la Presidencia en los meses previos al acto electoral, arrojando además a numerosos miembros de los partidos de oposición, violentando además las garantías de transparencia, inclusión y verificación, esenciales a todo proceso democrático”. Uruguay “reitera su llamado al gobierno de Nicaragua para que libere de inmediato a los presos políticos, asegurando el respeto a su libertad, integridad personal y derecho a su participación política” (La Diaria – 08/11/2021; La República – 08/11/2021). (El País – 08/11/2021; La República – 08/11/2021; La República – 09/11/2021).

COMUNICADOS DE PRENSA

05/11/2021

Comunicado n° 215/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/comunicado-prensa-n-21521>

06/11/2021

Comunicado n° 216/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/participacion-uruguay-cuadragésima-reunion-comision-para-conservacion>

08/11/2021

Comunicado n°217/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/encuentro-entre-canciller-bustillo-subsecretaria-estado-ee-uu-wendy>

Comunicado n°218/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/ante-elecciones-generales-nicaragua>



09/11/2021

Comunicado n°221/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/nuevo-regimen-cobro-para-tramites-apostilla-yo-legalizacion-documentos>

16/11/2021

Comunicado n°225/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/xii-comision-mixta-uruguay-union-europea>

17/11/2021

Comunicado n°226/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/iv-reunion-consultas-bilaterales-entre-uruguay-vietnam>

19/11/2021

Comunicado n°230/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/consultas-politicas-uruguay-colombia>

Comunicado n°227/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/uruguay-participa-novena-conferencia-partes-del-convenio-marco-oms-para>

25/11/2021

Comunicado n°236/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/dia-internacional-eliminacion-violencia-contra-mujer>

30/11/2021

Comunicado n°238/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/consultas-bilaterales-uruguay-india>